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□本报记者 董云平

走近鲍十，记者自然而然想到“文如其人”
这个词，淳朴，平实，敦厚，真诚，如家乡那片黑
土地。

这里的一切都已浸润于身心

说起十几年前张艺谋导演的《我的父亲母
亲》，想必人们不会陌生，它就改编自鲍十的小
说《纪念》。

鲍十 1959 年出生于肇东，1979 年考入省
艺校，毕业后留校，1991年调入《小说林》编辑
部，2003年调入广州市文学创作研究所，现为
广州市作家协会副主席。

近日，鲍十受邀来到黑龙江艺术职业学
院进行讲座。平时少言的他，在讲坛上侃侃
而谈。

鲍十回忆，“我打小就喜欢读书，根本没想
过自己会成为作家。记得小学四五年级的时
候，开始读村子里流传的小说，《林海雪原》、

《烈火金刚》。后来念艺校的时候，我才开始写
小说。1981年在《哈尔滨文艺》发表了一篇短
篇小说《办年货》。”“如今，离开黑土地已经十
多年了，人虽然不在这边，但记忆还是在的，而
且一辈子都会在。在写作上，我一直没有离开
这里。”鲍十深情地说。

我坚持为我的内心而写作

真诚而用心的创作，让鲍十的作品赢得
读者的口碑。两个多月前，他的新作《芳草地
去来》被收录在“走向世界的中国作家”大型
文库。

谈起心爱之作，鲍十提到《生活书：东北平
原写生集》。他说，这本书里收录的短篇小说
都是以东北平原某个村庄为标题，比如《大姑
屯》、《翻身屯》、《蓝旗屯》等。他从 1999年开
始写，直到 2014年集结成书。

鲍十说：“用村庄的名字作为作品的标题，
简单地说是因为‘故事就发生在这个村庄里’，
深一层的想法，则是为了强调‘写生’这个概

念，同时也为了强调作品的写实感。”鲍十表
示，有关东北平原的小说他还会继续写。他
说：“我不是一个机灵的人，但我坚持为我的内
心而写作。”

写我想写的，写我能写的

鲍十说：“在写作上，我喜欢写那些让我心
动的东西，喜欢那些读起来诚挚或者诚实的作
品，喜欢关心人的作品，喜欢相对单纯的作品。”

鲍十最喜爱的作家是汪曾祺。他说:“读
汪曾祺的作品，你会感到宁静、亲切，感到一种
浓郁的生活和人文的气息。随着阅读的深入，
我还发现了一些他的价值。比方说，他的所有
小说，没有一篇是写重大题材和重大事件的，
所写都是小人物，如小锡匠、小和尚、小学教
员、农科所的农工、街头卖艺的、戏曲演员、旧
时代的大学生等等。另外，他也没有参与或借
重任何文学潮流，只写他自己的。”

“‘写我想写的，写我能写的’，这是我的座
右铭”，鲍十这样说。

作家鲍十：家乡是我生命和写作的源头

本报11日讯（记者谭湘竹）经过三天比赛日的角逐，首
届中俄冬季青少年运动会 11日在哈尔滨闭幕。

本次比赛，中俄青少年运动员共进行三个大项 27个小
项的比赛，中国队仅在传统优势项目双人滑、女子短道速滑
中获得冠军，冰球、高山滑雪、花滑冰舞、男子短道速滑等项
目均被对手拉开较大差距。

赛后参会人员表示，本次赛会促进了两国间体育文化
交流，而俄罗斯作为冰雪强国也将通过中俄之间青少年选
手的技术交流，帮助中国培养 2022年冬奥会后备选手。

比赛期间，中俄双方在花滑、冰球等项目上进行研讨交
流，俄罗斯运动员还体验了包饺子、茶道等中国传统文化，
并进入哈尔滨部分冰雪运动试点学校，与当地冬季运动爱
好者交流。

本次赛会由国家体育总局、黑龙江省政府主办，黑龙江
省体育局承办，是《中俄总理第二十一次定期会晤联合公
报》中的重要内容。

首届中俄冬季青少年运动会闭幕

□新华社记者 李亚红 史竞男 许茹

《火星情报局》《妈妈是超人》《哇！大学生
来了》……这些以网络为唯一播出形式的综艺
节目“越玩越嗨”。不过，当下的网络综艺仍处
于起步阶段，甚至被综艺界称为“野百合”。在
近日举行的第四届中国网络视听大会上，综艺
业内的“大咖”云集网络综艺高峰论坛，共同探
讨网络综艺这朵“野百合”如何才能迎来春天。

疯长

如果细心可以发现，地铁里戴着耳机用手
机看综艺节目的年轻人越来越多。北京街头，
公交车站也有《火星情报局》的海报。《奇葩说》
《我去上学啦》《拜托了冰箱》等热门网络综艺
节目，通过与网友互动，受到年轻人欢迎。

腾讯视频、搜狐视频、优酷等网站已纷纷
制作和播出网络综艺节目，也有传统影视人和
制作机构转型进入网络综艺。和电视台联合
制作综艺节目《中国好声音》的上海灿星文化
传播有限公司总裁田明说：“进入网综（网络综
艺）是必然选择。”

中国网络视听节目服务协会近日发布
《2016年中国网络视听发展研究报告》显示，综
艺节目成为各大视频网站自制的主要节目类
型。过去半年内，68.5％的网络视频用户经常
在视频网站上看综艺节目。

“过去视频网站以采购电视台综艺节目合
作为主，如今网络综艺的内容开始反向输出给

电视台。”中国网络视听节目服务协会常务副
秘书长周结说，一些电视台主动寻求与视频网
站联合制作综艺节目。

中国社科院新闻研究所副研究员冷凇说，
电视综艺节目基本是观众用仰视的角度看明
星，而网络综艺更多是明星在自嘲。这更适合
年轻人的“口味”。

迷途

网络综艺高峰论坛有个环节，是让嘉宾用
春、夏、秋、冬来形容网络综艺的发展趋势。他
们选择各异，但都在期待春天的到来。

对经常看网络综艺节目的年轻人来说，多
数节目都在走“套路”，看了前面就可以预想到
后面的情节。而且，一些节目陷入“广告迷
途”，节目被营销商给捆绑了，这样可能永远做
不出好节目。

对于当前比较火的《火星情报局》，有人认为
“污”是其火爆的原因之一。冷凇也认为，当前网
络综艺的创新发展遭遇现实困境，包括尺度标准
监管不到位；主流价值淡化；跟风现象严重。

新媒体节目制作人郑蔚选择了“春天”这
个牌子，她解释说：“我选春天是认为，网络综
艺刚刚起步。”当前，网络综艺节目真正成为

“爆款”的不多，大多节目没有找到“网络感”，
可以说网络综艺处于起步阶段。

迎春

《2016年中国网络视听发展研究报告》显

示，2015至2016年度网民收看的综艺节目排名
前15位的节目中，有12档热门综艺节目在电视
台、网络视频平台同步播出，为视频网站带来流
量的同时，也提升了节目知名度和收视率。

出品《你正常吗》的唯众传媒CEO杨晖认
为，网络综艺的发展应该是由电视台和互联网
的平台融合，共同制作节目，面对不同用户。

胡明表示，一直想进入网络综艺行业，但现
在网络综艺节目虽多，可大部分节目经济效益
并不乐观，必须找到适合网络综艺的盈利模式。

《中国汉字听写大会》《中国成语大会》总
导演、实力文化创始人关正文刚刚在网络上推
出国内首档读信节目《见字如面》。他认为，谁
抓住了正确的内容，谁率先回到文化发展的常
识，谁就获得了真正的发展先机。

“网络综艺一定会迎来自己的春天。”冷凇
说，但前提是要提升节目品质，制定优质标准，
改变当下小散乱杂的局面。

据新华社北京12月11日电
图为《火星情报局》现场。

网络综艺：期待“野百合的春天”

11 日，在哈尔滨百年老街中央大街上，来自南来北往
的游客在一组摄影作品前驻足。这是我省伊春市金山屯区
主办的“金山杯”冰天雪地·最美金山冬季摄影作品展。“金
山杯”摄影大赛历时一年多，共收到参赛作品2200余幅，王
志富的《秀丽金山》和赵永辉的《金山彩虹》荣获一等奖。

图为观众参观摄影展。 本报记者 王志强摄

日前，由黑河市体育局主办的长沙—黑河南北两地冬
泳健身中俄界江之旅在黑河举行。湖南长沙麓山冬泳队
50余人首次来到冰封的黑龙江畔，与黑河冬泳队的队员们
切磋交流，真正体验到了湘江和黑龙江南北两地温差之大
以及截然不同的冬泳健身魅力。据了解，湖南长沙麓山冬
泳队还将赴俄罗斯阿穆尔州赖奇欣斯克市参加冬泳交流活
动。图为队员们在冬泳。 张辉 本报记者 邱成摄据新华社北京12月11日电（记者史竞

男）杨绛纪念文集《杨绛：永远的女先生》日前
由人民文学出版社出版。全书选收文章 46
篇，近 30万字，从不同角度记述了杨绛的一
生。书中所附数十幅图片，大多为首次发表。

11日在京举办的该书发布会上，专家表
示，杨绛先生为我国文学事业贡献颇多，且一
生行事低调、谦逊宽容，深得各界人士敬爱。
此书还原了真实、生动的杨绛形象，是向杨绛
先生致敬之作。

据了解，该书收录了 51位作者的文章。
这些文章分别从不同侧面回忆了与杨绛先生
交往的点点滴滴，也生动反映了她为人处世
的方方面面。个别文章更是首次披露了她走
完生命最后一程的经过。入选的文章都是首
发，披露了一些鲜为人知的事实和细节，具有
重要的史料价值。

2016年 5月 25日，杨绛先生逝世。她是
中国社会科学院资深研究员、荣誉学部委员，
久享盛名的作家、翻译家。她的主要作品有
小说《洗澡》《洗澡之后》。

杨绛纪念文集出版


